



Pflegefamilien im Kanton
Letztes Jahr verbrachten Jugendliche fast 10 000 Tage in Pflegefamilien. **7**

285 Kilometer gerannt
Der Oberarther Beat Eichhorn nahm in Italien an einem Ultramarathon teil. **27**

Auf eigene Faust
Ein 12-Jähriger hat eigenhändig eine kleine Kapelle restauriert. **32**

Gesamtausgabe Luzerner Zeitung

AZ 6430 Schwyz | 158. Jahrgang | Nr. 105 | Fr. 1.80 | www.bote.ch

Fast jeder Dritte ist in Sportverein aktiv

Kanton Die Zentralschweiz – und damit auch der Kanton Schwyz – liegt auf dem zweiten Podestplatz: Etwa 30 Prozent der Bevölkerung sind Aktivmitglied in einem Sportverein. Die Innerschweiz wird nur von der Ostschweiz (31 Prozent) geschlagen. Das zeigt eine neue Studie über die Entwicklung von Sportvereinen. Die Studie bezeichnet Vereine als «sozialen Kitt in der Gesellschaft» und misst ihnen einen hohen Stellenwert bei. Insgesamt gibt es im Kanton Schwyz rund 600 Sportvereine. (li) **5**

Keine Baufreigabe für Pumpwerk

Weggis Die Korporation Weggis hätte kommende Woche gerne mit dem Bau ihres Seewasserpumpwerks begonnen. Die entsprechende Baubewilligung hat die Korporation vom Gemeinderat erhalten. Der Spatenstich ist gestern erfolgt, doch bauen darf man vorderhand noch nicht. Entsprechende Verträge mit der Gemeinde wurden noch nicht unterzeichnet, und es gilt noch eine weitere Hürde zu nehmen. (eg) **10**

möbel center BÄR altdorf Bärenstarke... **Betten**

www.moebelbaer.ch

HEUTE

Ratgeber	4
Leserbriefe	6, 10
Todesanzeigen	8
Küssnacht	10, 11
Zentralschweiz	14
Fernsehen	15, 16
Börse	22
Sport	25-27
Stellen	28, 29
Immobilien	30
Wohin man geht	30, 31
Letzte Seite	32



Schwyz war um 1300 ein Textilzentrum

Archäologie Der Talkessel von Schwyz beherbergt mindestens 35 Bauten aus dem Spätmittelalter. Nun gibt es neue Erkenntnisse.

Andreas Seeholzer

In den Schwyzer Blockbauten wurde vermehrt unbenutztes Gewebe von Flachs und Hanf gefunden. «Um 1300 hatten wir im Schwyzer Talkessel ein Zentrum der Gewebeerstellung, was erst jetzt mit den Untersuchungen der Häuser ans Licht kommt», sagt Bauforscherin und Mittelalterarchäologin Ulrike Gollnick.

Uralt-Bauten wie das Bethlehem oder das Haus Nideröst sind Zeitzeugen aus der Gründungszeit der Eidgenossenschaft. Während schriftliche Quellen aus dieser Zeit fehlen oder heute kontrovers besprochen werden, liegen mit den Bauten reale Fakten vor. Und dies nicht in geringem Mass, sind doch im Talkessel heute bereits 35 solcher Block-



Forscherin Ulrike Gollnick zeigt einen 700-jährigen Balken. Bild: Andreas Seeholzer

bauten bekannt. Es gebe zurzeit «ganz viele neue Erkenntnisse», sagt Gollnick, um 1300 sei hier «etwas Besonderes passiert – ein Zentrum von Menschen, die auch eine gewisse politische Macht hatten».

Bauten sind überaus schützenswert

Die Häuser seien ein ganz bedeutender Teil der hiesigen Kultur. «Sie sind für die Region ein wahrer Schatz, ich gehe sogar so weit, zu sagen, dass diese Häuser eigentlich Weltkulturerbe sein müssten», so Gollnick.

Die Frage darüber hinaus sei, wie man die Häuser erhalten und auch heute darin leben könne. Dazu gebe es sehr gelungene Beispiele. **9**

Erwachen aus dem Dornröschenschlaf



Kanton Das Leben kehrt in die Schwyzer Badis zurück. Während einige wie im Bild das «Kindli» in Gersau noch verschlafen brachliegen, sind andere bereits aktiv. Der Frühling kann in diesen Anstalten schon jetzt kulinarisch und zum Sonnentanken erlebt werden. **3**

Bild: Andreas Seeholzer

SBB sind ab Goldau viel pünktlicher geworden

Neat Seit der Eröffnung des Gotthardbasistunnels verzeichnen die SBB nicht nur massiv mehr Gäste. Die Pünktlichkeit der Züge ab dem Neat-Bahnhof Arth-Goldau konnte gleichzeitig stark gesteigert werden. «Die Anschlusspünktlichkeit in Arth-Goldau liegt jetzt bei 97,4 Prozent», freute sich Philippe Gauderon, Leiter SBB-Infrastruktur, gestern vor den Medien in Goldau. Noch letztes Jahr sei hier die Pünktlichkeit ein echtes Sorgenkind gewesen. Das sei, so Gauderon, nun Vergangenheit.

30 Prozent mehr Fahrgäste auf der Gotthardachse

Das Angebot laufe stabil. Schon auf den Fahrplanwechsel im Herbst soll es einen direkten Morgenzug von Basel via Luzern ins Tessin geben. Die Zahlen zeigen, dass der Gotthardbasistunnel ein grosser Erfolg ist, hiess es 100 Tage nach der Eröffnung des längsten Bahntunnels der Welt. Allein beim Personenverkehr hat sich die Nachfrage um rund 30 Prozent erhöht. Bis Ende April sind 7024 Personen- und 10 706 Güterzüge durch den Tunnel gefahren. (adm) **14**

seewen markt Für mich und dich.

FÜR DEN FAMILIENPASS
Vom 8. bis 13. Mai 2017

Bastelspass für die kleinen Köche
Mittwoch, 10. Mai 2017
13.30 – 17.30 Uhr

Politik will Hanfmedizin

Bern Chronisch kranke Menschen sollen einfacher Cannabis erhalten. Das fordern nun Politiker mehrerer Parteien. Ärzte könnten ihren Patienten künftig Cannabis verschreiben. Heute ist das nur möglich, wenn der Bund eine Ausnahmegenehmigung erteilt. «Das ist viel bürokratischer Aufwand», sagt CVP-Nationalrat Thomas Ammann. Er verlangt in einer parlamentarischen Initiative, dass Ärzte chronisch Kranken Cannabis als Medikament abgeben dürfen.

Noch weiter gehen wollen die Grünen: Sie bringen die Legalisierung von Cannabis aufs Tapet. Es sei an der Zeit, dass Hanfprodukte entkriminalisiert würden, findet die Partei. (red) **19**

MORGEN BRAUCHTUMSTAG!
Erleben Sie Brauchtum und Tradition aus der Zentralschweiz.

Erlebe die Vielfalt!

LUGA MESSE LUZERN
28. APRIL - 7. MAI 2017

ÖFFNUNGSZEITEN
Täglich: 10.00 bis 18.30 Uhr, 7. Mai bis 18.00 Uhr

NEU! **POINT@HOME TICKET**
luga.ch/ticket